

Entrevista

## Entrevista al Licenciado Osvaldo Morina

Por Solange Redondo, Gustavo Keegan y Alan Rebottaro

Instituto de Investigaciones Geográficas (INIGEO) – Universidad Nacional de Luján (UNLu)

E-mail: [redondosolange@gmail.com](mailto:redondosolange@gmail.com) - [gustavokeegan@yahoo.com.ar](mailto:gustavokeegan@yahoo.com.ar) - [alanignaciorebottaro@gmail.com](mailto:alanignaciorebottaro@gmail.com)

Recibido: 09/05/2025; Publicado: 15/07/2025.

### Entrevista

**Osvaldo Morina-** Antes de comenzar, quiero agradecer a mis estimados colegas Solange Redondo, Alan Rebottaro y Gustavo Keegan por haberme invitado a concretar esta entrevista y aprovecho para saludar con mucho afecto a estudiantes, colegas y compañeros/as no docentes de la UNLu.

**Redondo, Keegan y Rebottaro-** ¿Cómo fueron tus inicios en la disciplina geográfica?

**Osvaldo Morina-** En primer lugar, debo decir que desde los años juveniles tuve un marcado interés por conocer ámbitos geográficos desde el punto de vista físico y sobre todo humano. Uno se pregunta sobre las desigualdades sociales, sus causas reales y las que te quieren hacer creer. Finalizada la escuela secundaria en el industrial, con pocos contenidos geográficos, estuve cinco años sin proseguir los estudios en la universidad. Esto fue por razones propias de las familias obreras de los primeros años setenta. Lo principal era trabajar para subsistir. Pero ya en el quinto año consecutivo sin estudiar, durante el segundo año de la última dictadura, decidí que quería entender algo más sobre el funcionamiento del capitalismo en un país periférico como el nuestro. Había carreras que estaban cerradas, vedadas, por la dictadura. Entonces pensé que podía ingresar a la carrera de Geografía en la FFyL, UBA. A pesar del oscurantismo reinante en aquellos tiempos, sabía que mis pensamientos como trabajador, como integrante de comisiones internas, como hijo de obrero metalúrgico y delegado de fábrica despedido en 1969 durante la gestión del dictador J. C. Onganía, no podrían ser modificados en el marco de una institución que tarde o temprano tenía que salir de aquella larga noche. El mismo año 1969 y también 1970 registró hechos que formaban parte de la lucha de clases en América Latina en general y en Argentina en particular. El fenómeno reconocido como “El Cordobazo” de fines de mayo del 69’, o el “Viborazo” del año siguiente, tuvo expresiones, incluso algunas previas, en distintas geografías que integran esa geografía de escala nacional que es este país nuestro. Sentía y siento profunda admiración por aquellos hombres y mujeres urbanos y rurales que se jugaron enteros por causas indiscutiblemente justas. Con mi hermano mayor fuimos primera generación de estudiantes y graduados universitarios en la familia, con madre y padre que habían finalizado la escolaridad primaria pero sabían bien que inducir a sus hijos a estudiar era muy importante en todos los sentidos. Rindiendo el último final en la UBA la mesa examinadora me preguntó que haría en adelante, dado que me recibía ese día. Sin dudarle dije: ahora voy a comenzar a leer y estudiar lo que quiero. Es decir, según mis designios y no según un diseño curricular. Poco después iniciaba la actividad docente en la FCE de la UBA, en alguna escuela media y en la UNCPBA, en Tandil, especialmente en Geografía Económica y en Geografía Regional Argentina. En el caso de la UNCPBA con la gran satisfacción de trabajar junto a Guillermo Velázquez, fenómeno de profesional y ser humano, compañero de ruta desde los primeros días estudiantiles en la FFyL, gran amigo desde entonces.

**Redondo, Keegan y Rebottaro**- ¿Cuáles fueron tus principales líneas de investigación a lo largo de tu carrera?

**Oswaldo Morina**- Una primera línea fue investigar sobre la promoción industrial en San Luis, impulsada por decretos/leyes de la última dictadura que se aplicaron en varios territorios provinciales durante los años ochenta y se prorrogaron en varios períodos. Luego me interesé por la reproducción de la economía campesina en nuestro país, con énfasis en la provincia de Salta y especialmente en el Departamento Iruya. Esta línea continuó a lo largo de los años noventa, coexistiendo por ejemplo con el estudio de las migraciones interprovinciales en relación con las economías provinciales y regionales a través de distintos períodos intercensales. El análisis de la última dictadura cívico-eclesiástica-militar y su proyección buscada y obtenida con el regreso de la democracia formal, procedimental, ha sido también una línea de investigación que fue eje de varios PDI en la UNLu. Las consecuencias de los años 1976/1983, sin dejar de lado el año 1975 con el llamado “Rodríguez” como antesala del régimen genocida que llevó a cabo el terrorismo de Estado. En los últimos veinte años las investigaciones que pude encabezar o integrar giraron alrededor de la explotación de RRNN en la Argentina: esto implica el estudio del extractivismo en la explotación de hidrocarburos, en la megaminería metalífera a cielo abierto y en la expansión sojera transgénica y su correlato en la deforestación de bosques nativos, el experimento sanitario masivo por la aplicación masiva de herbicidas específicos y la violencia ejercida sobre poblaciones campesinas y pueblos originarios para extender la frontera agropecuaria.

**Redondo, Keegan y Rebottaro** -¿Podrías contarnos tu experiencia en la UNLu?

**Oswaldo Morina** - Sí, por supuesto. El trayecto en la UNLu se concretó desde el comienzo de 1995, diez años más tarde de las primeras clases dictadas en la FCE-UBA. Al mismo tiempo ingresaba en la UNLu un compañero de ruta, con el que habíamos iniciado la cursada como estudiantes en la FFyL, UBA. Hablo del gran amigo Profesor Omar Gejo. Fue en el Centro Regional San Miguel, a cargo de comisiones de Análisis Socioeconómico (ASE), asignatura de 1º Año para varias carreras, con las Licenciaturas en Administración y de Trabajo Social entre otras. Por lo general eran comisiones con gran número de estudiantes que, en su casi totalidad integraban la primera generación de estudiantes universitarios en sus familias, residentes en distintos partidos del GBA. Poco después tuve comisiones también en Moreno que se dictaban en una Escuela Media del municipio, a pocas cuadras de la Estación del Ferrocarril Sarmiento. En San Miguel dictaba también Geografía Económica y de los Recursos Regionales para la carrera de Administración. En ambos casos se trató de experiencias muy enriquecedoras. Se aprende mucho en aulas pobladas de tantos jóvenes y otros no tan jóvenes pero con las mismas inquietudes por entender, por mejorar cada día, por ser útiles a la sociedad co-constitutiva del Estado que les brinda una oportunidad. Terminen o no sus carreras, es muy difícil que alguien salga de una universidad igual que cuando ingresó. Está claro que, en ese contexto, el docente está haciendo lo que le gusta y sabe hacer. En otras palabras, la satisfacción se te confirma cada día. Ya en 1998, hacia la mitad del año, asumo la Jefatura de la División Geografía, en la que seguiría hasta finales de 2014. Gracias a todos y todas los compañeros y compañeras pudimos consolidar equipos docentes y de investigación que asumieron las tareas de una construcción permanente. Mi agradecimiento a ellos está siempre en mi memoria porque si la División Geografía se consolidó hacia su interior y fue reconocida en el Departamento de Ciencias Sociales, en la UNLu, en otras UUNN y extranjeras, ha sido por el esfuerzo y la dedicación, la garra que le pusieron tantos/as queridos/as colegas. Desde 2015 esas tendencias siguieron mejorando, con otras compañeras a cargo de la gestión. Mientras estuve en aquellos trabajos, todo el tiempo me mantuve a cargo de comisiones de ASE en San Miguel, de Geografía Económica y de los Recursos Regionales en Luján, de Geografía Regional Argentina (Profesorado en Geografía) en Luján, del Seminario de

Geografía Argentina (Licenciatura en Geografía) en Luján. Ocasionalmente participé también de algunos seminarios en Luján y de dictados semipresenciales de ASE en San Miguel. Quisiera destacar que en las comisiones de las distintas asignaturas que mencioné, conté con la inestimable y esencial participación, a la par mía, de excelentes colegas como María Esther Gómez, Graciela Patricia Cacace, Susana Beatriz Fratini, Graciela Emilse Suevo y Verónica Andrea Rodríguez.

No puedo dejar de mencionar la articulación que se fue logrando en materia de selección de contenidos y estrategias didácticas en los equipos de las distintas sedes para el dictado de Geografía Económica y de los Recursos Regionales. Para ese logro, resultaron vitales los aportes de Elda Tancredi, Omar Gejo, Andrés Barsky, Susana Fernández, Claudio Tuis, Cristina Luchetti, María Esther Gómez y Graciela Cacace.

Por otra parte, fue muy gratificante dirigir numerosos PDI, por los resultados alcanzados y por los integrantes que se sumaron a cada uno de ellos. De esos PDI y del conocimiento en las clases, surgieron numerosas Tesis y Trabajos Finales de Investigación de Grado, como así también algunas Tesis de Maestría y de Doctorado que llegaron a muy buen término, no tanto por mérito mío sino de los y las tesisistas.

Cabe agregar que siempre he tenido una excelente relación con los equipos No Docentes de la UNLu, los que directamente o indirectamente hacen posible nuestra labor como docentes e investigadores. Son muchos/as los compañeros/as que dieron lo mejor de sí para que todo salga bien. Rindo aquí homenaje a la memoria de Beatriz Oliva que desde la Bedelía y la Secretaría Académica de Ciencias Sociales solucionaba todos los inconvenientes con una capacidad y humanidad muy poco comunes. Saludo y abrazo a Mariela Karamán que con sus gestiones desde el 2º Piso de Sociales aclaraba todas las situaciones y allanaba todos los caminos. En ellas agradezco a tantos/as No Docentes que no nombré y tuve la suerte de conocer y tratar.

**Redondo, Keegan y Rebottaro-** ¿Cómo fue el proceso de desarrollo del INIGEO?

**Osvaldo Morina-** Hacia 1999 logramos la publicación del 1º Anuario de la División Geografía, junto a la totalidad de los/as colegas y llevando a cabo el proceso de edición con el Dr. Gustavo Buzai. Años después, a partir de PDI que compartimos con Gustavo, con Omar, con Cristina Carballo, Lidia Soria, Adriana Pereyra, Brisa Varela, se fueron conformando Grupos de Investigación. Alguno más vinculado a temas de Geografía Económica y del Comercio Internacional, otro con énfasis en los Sistemas de Información Geográfica, otro en el camino de la Geografía Cultural, otro en el campo del estudio de las religiones y el territorio, o poniendo el acento en las cuestiones ambientales. En 2006, en base a lo que veníamos construyendo, pudimos conformar el Programa de Estudios Geográficos (PROEG), que me tocó dirigir hasta 2011. Para entonces, se había constituido, con la dirección del Dr. Gustavo Buzai, el Programa de Investigación en Sistemas de Investigación Geográfica (PRODISIG), articulado con el Laboratorio de Cartografía Digital. Se consideró en aquellos años que estaba siendo hora de conformar un Instituto, cuyo principal impulsor fue el mencionado Dr. Buzai. En ese objetivo se comprometieron también con activa participación los Profesores Omar Gejo, Brisa Varela, Cristina Carballo, Adriana Pereyra, Lidia Soria, Sonia Lanzelotti, Beatriz Goldwaser, Fabián Flores. Con todos/as ellos/as colaboramos hasta alcanzar que se hiciera realidad el Instituto de Investigaciones Geográficas (INIGEO) en 2013. El Director desde entonces ha sido el Dr. Buzai y en lo personal me tocó ser el Vice Director hasta 2022. En 2023 el INIGEO cumplió sus primeros diez años de constante crecimiento, fructífera labor e incorporación de estudiantes avanzados y graduados. Celebrando esos 10 años se publicó, en versión impresa y digital un libro que reseña buena parte de las producciones

de ese período. Este libro fue presentado en diversos ámbitos académicos, entre ellos, en el IX Congreso Nacional de Geografía de Universidades Públicas, en noviembre de 2023, en la FFyL, UBA.

**Redondo, Keegan y Rebottaro** - ¿Qué análisis realizas de la crisis actual en la educación pública?

**Osvaldo Morina** - Hay que decir que la crisis en la educación no está nunca escindida de la crisis social, política y económica general porque es parte de ella. Observo una crisis de la educación pública, ya sea de gestión privada o de gestión estatal. La de gestión privada recibe muchos fondos, recursos que aporta la sociedad en su conjunto y que además provocan un desfinanciamiento de la educación pública de gestión estatal. Existe una clara intención (mala intención) de inducir deterioros de la educación en todos sus niveles. Se trata de deterioros en materia edilicia y de infraestructuras, en el desprecio y falta de respeto por la actividad de docentes y no docentes y, sobre todo, un marcado desinterés por la formación de niños, jóvenes y adultos. Hasta podemos pensar que se busca mantener y profundizar el desconocimiento en la población para poder manipularla y engañarla todo el tiempo. Todo esto se vincula, claro está, con objetivos de la última dictadura, con la imposición de proyectos económicos, sociales y políticos que perduran hasta este primer cuarto del siglo XXI. Hubo sin dudas períodos de gobiernos nacionales que se preocuparon y ocuparon por mejorar la educación pública de gestión estatal. En esos períodos también el cambio de algunas políticas fue posible por las luchas y resistencias docentes y estudiantiles. Pero en la actualidad ha resurgido desde el poder político de escala nacional y desde el poder económico que lo ha impulsado y sostiene, un histórico sentimiento de odio y hasta de envidia por los logros que la educación pública estatal pudo alcanzar pese a los bajos presupuestos. Esto es más común de advertir en la educación superior ya que las universidades nacionales ofrecen oportunidades y poseen niveles de formación en su estudiantado que rara vez pueden verse en las privadas. Por supuesto que hay excepciones que confirman las reglas y personajes nefastos que se han graduado en UUNN. Estamos en días de la Marcha Federal Universitaria, como una de las medidas de la resistencia al cierre de casi todas las UUNN de mantenerse el Presupuesto 2023, votado en octubre de 2022. En el medio se ha vivido y se vive mucho más desde el 10/12/2023 un fuerte proceso inflacionario promovido por el DNU 70/2023. El funcionamiento de las UUNN y el pago de salarios de sus trabajadores está en verdadero riesgo. Además, el desastre nacional que ello implica, trae aparejado el proceso de destrucción del proyecto de vida de centenares de miles de estudiantes, docentes y no docentes. Es como si una caterva de maleducados e ignorantes, ocupantes temporarios de los aparatos institucionales del Estado, consideraran que deben declarar la guerra a la educación pública.

**Redondo, Keegan y Rebottaro**- Desde tu experiencia en geografía económica. ¿Podrías ofrecernos algunas reflexiones acerca de la situación del país en la actualidad?

**Osvaldo Morina** - En las semanas de octubre y noviembre de 2023, tuve ciertos recuerdos de sucesos de junio, julio de 1975, con la resistencia a las políticas de ajuste del ministro Celestino Rodrigo. Se advertía cierta resignación y se "leía" y escuchaba como una aceptación hacia un nuevo Golpe de Estado, una nueva dictadura que finalmente, de manera formal, comenzaría el 24 de marzo de 1976. Esto significa que, como muchos que hemos vivido períodos muy difíciles de nuestro país y en nuestro país, veía venir lo que finalmente sucedió. Plebiscitaron la dictadura con las "armas" de la "democracia". Millones votaron tirando el país por la borda. Es que el complemento necesario de las mafias es un autoritarismo extremo, como el que ejerce el presidente actual, que en la 2ª vuelta electoral del 19/11/23 sumó su casi 30 % de los votos de ultraderecha a otro 25 % de la otra representación de ultraderecha encarnada por el macrismo. Esa fuerza le cedió su fórmula completa de la 1ª vuelta electoral. Así, las fuerzas "políticas" que en esa 1ª vuelta alcanzaron el 2º y 3º lugar, desplazaron a la fuerza ganadora de la 1ª, merced a la existencia de la segunda vuelta electoral en la

Argentina. A mi entender eso no debería existir porque constituye otra modalidad de fraude. Pero está claro que no es la única cuestión a corregir en esta democracia formal. Ya habrá tiempo para eso. Lo cierto es que el “analfabetismo político” que explicaba el dramaturgo alemán Bertolt Brecht en los primeros años 30 del siglo XX funcionó de manera desgraciada en el caso argentino de 2023. Dicho de otro modo, millones de electores se enorgullecen, se ufanan de odiar a “la política” y terminan eligiendo u optando por lo peor, lo pésimo y trágico para nuestro pueblo.

Dijeron “el ajuste lo pagará la casta política”. Pero no tocarán esa casta, ni la judicial, ni la militar, etc. Fueron y van con crueldad, cinismo, perversidad, contra la “casta de trabajadores activos y jubilados”, contra la “casta de los empobrecidos”. Afirman que la justicia social es un robo al quitarle a unos para darle a otros, “una atrocidad” dijo varias veces el lamentable personaje seleccionado por el “círculo rojo”, justificando una nueva y monumental transferencia de recursos desde trabajadores en general, estatales en particular, jubilados, hacia el capital oligopólico y monopolístico. Como bien escribía Rodolfo Walsh en su carta abierta de 1977, un año después de iniciada la última dictadura, estamos también ahora en el marco de un proyecto de “miseria planificada”. Desde el PEN respaldado por grandes grupos vernáculos y extranjeros, varios son los que actuaron como autores intelectuales del terrorismo de Estado y el genocidio, nos dicen que hay que liquidar el Estado dado que se trata de “una asociación ilícita y criminal”. Pero lo afirma el mismísimo funcionario al mando de ese Estado. Desregulan en todos los sentidos que perjudican y atacan al pueblo. Pero utilizan el Estado para reprimir la protesta social o para negar la homologación de acuerdos paritarios alcanzados entre sindicatos y patronales. También desde ese Estado promueven tarifazos en los servicios de gas, de electricidad, de agua, de telefonía fija y móvil, de internet y televisión por cable, etc. Es además el mismo Estado que anula el “barril criollo de petróleo” para descalzar los precios internos de los internacionales en los combustibles. Al tiempo que dolarizan las tarifas de los servicios ignorando intencionalmente los costos internos del millón de BTU en el gas o del megavatio en la energía eléctrica. El negocio de los empresarios sustentado en el sacrificio del pueblo, con la falacia de los atrasos en tarifas o del reacomodamiento con respecto a otros precios relativos. Pero se aplastan salarios y jubilaciones. Desde el Estado interrumpen el suministro de medicamentos oncológicos y comienzan a morir los pacientes que requerían esos remedios. Hay mucho más para decir, pero puedo resumirlo diciendo que cambiamos futuro por pasado, un pasado que remite a los años de la última dictadura, a las privatizaciones y el plan de convertibilidad de los años 90, con el alto desempleo y la apertura indiscriminada de las importaciones, a los 2000 y 2001, cuando desde aquel horrible gobierno de la Alianza nos decía el presidente de lo lindo que era “dar buenas noticias”, por los acuerdos con el FMI, por ejemplo, poco antes del marasmo social y económico de aquellos tiempos. Remite también al pésimo gobierno iniciado en diciembre de 2015. Con su enorme endeudamiento luego avalado por el gobierno 2019-2023, al enviar al Parlamento un nefasto proyecto que fue aprobado. Otra muestra de la entrega del patrimonio social, como ocurrió también con el manejo de la Hidrovía, con el caso Vicentín, etc. Estos planes de ajuste salvaje, del que se vanaglorian, nunca han terminado bien (para el pueblo) en ningún país del mundo. Parecería que para millones, incluso entre los más humildes, las redes sociales pueden ser su único territorio. La extrema derecha ha ganado mucho espacio. Hoy se reivindica la dictadura, se profesa admiración por una primera ministra británica asesina, se pide una entrevista con un magnate de las redes sociales y los autos eléctricos para obtener unas filmaciones y fotografías que dan vergüenza ajena.

No quiero extenderme en algunas cuestiones de la política exterior de la Argentina actual. El alineamiento con los dos mayores Estados terroristas, el eliminar el ingreso a los BRICS ampliados, en el contexto de tendencias definidas hacia la multipolaridad, la agresión a legítimas autoridades y a las sociedades de países como Venezuela, Colombia, Brasil, México, La Federación Rusa, la

República Popular China, la República Islámica de Irán, son barbaridades, despropósitos, que, sin embargo, vastos sectores naturalizan y hasta justifican. El titular del PEN plantea que “estamos en el radar de Irán” y que hay que ser “valientes”. Pero ante la respuesta de Irán a Israel por el ataque al Consulado de Irán en Damasco, Siria, el 01/04/2024, asesinando a 13 seres humanos, varios de ellos Guardianes de la Revolución iraní, el “valiente” y “corajudo” decidió dejar de serlo y regresó desde EEUU a la Argentina para conformar un denominado “Comité de Crisis” invitando al embajador de Israel. Esta verdadera cortina de humo intenta ocultar, como otras payasadas y bravuconadas, las gravísimas e incalculables consecuencias que produce este saqueo planificado, esta “miseria planificada” que citaba Walsh en 1977, y recordamos antes, ahora también con acciones de lesa humanidad.

En el actual proyecto político y económico hay objetivos muy claros: aniquilar, en la medida posible, la educación pública estatal, la salud pública, aumentar el número de pobres e indigentes, reducir las prestaciones y el consumo de medicamentos indispensables de la mayoría de los habitantes y en especial de los jubilados. En ese sentido, se explica el ataque virulento y de extrema crueldad que está implicado p.e. en el cierre de locales y despidos en la ANSEs, la reducción de recursos y despidos en el PAMI, el INCAA, el SMN, etc., etc. El viernes 19 de abril pasado, el presidente que impunemente se dice “libertario” y “anarco capitalista” (tremendo agravio para los verdaderos libertarios y anarquistas), fue recibido con insultos y reclamos por trabajadores de San Carlos de Bariloche cuando llegó al aeropuerto de esa ciudad. Luego de escapar de la situación se reunió con grandes empresarios que siempre y cada vez más se han quedado con el país. Es habitual que los dueños de la Argentina (ya sea que representen a Molinos, a Ledesma, a IRSA, a FIAT, a Techint, a PAE de Argentina, a Cargill, a Monsanto, Mercado Libre, etc.) supervisen el trabajo que le encargan a los títeres de turno. En ese “Foro” realizado en el Hotel Llao Llao, del dueño de IRSA, celebró el “éxito” del ajuste y los tarifazos, mientras invitó a sus héroes empresarios a delinquir con la fuga de capitales y actividades conexas.

En suma, cada día el daño es mayor. Será importante que tengamos las fuerzas y decisiones que hacen falta para restaurar una democracia que, aunque formal, procedimental, inclusive injusta, ahora es menester recuperar. Decía un dúo uruguayo (Los Olimareños, en el tema “Cielo del 69”) hace más de 50 años: “Mejor se ponen sombrero, que el aire viene de gloria, si no los despeina el viento, los va a despeinar la historia”. Esto vale para los gobernantes actuales en la escala nacional, en las provinciales y municipales. Pero también alcanza la responsabilidad de diputados y senadores que simulan no entender la masacre social que se está perpetrando en la Argentina con su repudiable pasividad que suena a complicidad. No me refiero sólo a los que se definen como “dialoguistas” (que entiendo sinónimo de entreguistas y vendepatria) sino también a los que se esconden en frases estúpidas y sin vergüenza alguna como por ejemplo “no queremos que nos tilden de golpistas”. Muchos vienen de participar en un gobierno nacional que abrió las puertas al régimen actual, manteniendo a millones de jubilados con ingresos de indigencia y pobreza, a millones de trabajadores con salarios de hambre. Hace algunas horas los senadores de la nación se votaron un aumento de sus dietas alcanzando los 7 millones de pesos por mes. Como desconociendo que centenares de miles de jubilados no llegan a comprar los medicamentos que necesitan para vivir, como así tampoco los alimentos básicos. Ignorando que cada vez más millones de niños y jóvenes son arrojados a la miseria y el hambre. Dejando de lado que el Ministerio de Economía y la Secretaría de Trabajo demuestran su cinismo al bloquear la homologación de paritarias acordadas por varios gremios y las cámaras patronales. Sin importarles lo más mínimo que decenas de miles de trabajadores estatales y del sector privado son despedidos y se quedan sin ingresos en el marco de un proceso inflacionario impulsado desde la Presidencia de la Nación y su impresentable gabinete. Te repiten que “no hay plata” para trabajadores y jubilados, pero se multiplican los fondos para la Secretaría General de la

Presidencia cuya titular es recategorizada con rango ministerial y le asignan más de 40 millones de pesos adicionales para repartir como sobresueldos entre su "personal"; el vocero presidencial es ascendido al rango de Secretario de Estado duplicando su ingreso mensual al tiempo que reafirma la designación de un hermano en otro cargo estatal cobrando varios millones de pesos al mes; una legisladora jujeña otorga cargos a una veintena de familiares y allegados; ni hablar de la nueva generación de "ilustres riojanos". Tampoco hagamos la cuenta de los ya numerosos viajes realizados por el primer magistrado, varios de índole personal. Citemos apenas el viaje a Miami para recibir una "condecoración" como "Embajador de la Luz" de parte de un grupo sionista sectario. Hay plata también para los Bancos a través del creciente endeudamiento del Banco Central y el Tesoro Nacional, con lo que le quitan a las masas de trabajadores activos y a jubilados. Pero digamos también que la miseria y el hambre del pueblo no es por esa "platita" de senadores y funcionarios de tan alto rango como escasa educación y formación, sino por la creciente acumulación de capital de todos esos sujetos que se fotografiaron junto al presidente en Bariloche, a las risas, como festejando sus crecientes riquezas, contracara de la enorme pobreza que causan cada día de sus vidas, que no voy a calificar.

**Redondo, Keegan y Rebottaro-** ¿Podría describirnos tu mirada acerca de las relaciones entre las crisis económicas y las crisis políticas experimentadas por Argentina en los últimos años?

**Osvaldo Morina-** Las crisis están estrechamente relacionadas. Varias crisis políticas de las últimas décadas en la Argentina y en tantos países del mundo, estallaron cuando el saqueo económico de los pueblos, en beneficio de los capitalistas, más aún de los capitales más concentrados, sobrepasó los límites que podían soportar los avasallados. Esos saqueos han estado siempre vinculados a ese verdadero proyecto político internacional que es la deuda externa. El FMI, el Banco Mundial, el Club de París, los Fondos Buitres, han protagonizado el desarrollo y desenlace de esas crisis provocadas junto a la gran burguesía y la oligarquía de nuestros países afectados. Cuando hablamos de oligarquía, además de la financiera, la terrateniente, la agroindustrial, la comercial y demás, debemos sumar al alto funcionariado de los aparatos institucionales del Estado que, en sus tres poderes, no independientes, operan como empleados jerárquicos del capital nacional y extranjero y, por supuesto, de los acreedores de una deuda mayoritariamente ilegítima, inmoral e ilegal. A modo de ejemplos recordemos la crisis hiperinflacionaria desde 1988 a 1991 que terminó en 1989 con la salida anticipada de R. Alfonsín, las elecciones del 14 de mayo de ese año y el ascenso a la presidencia de C. Menem; la crisis de la Alianza de principio a fin de su gestión, terminando con la caída de la convertibilidad que se había impuesto en abril de 1991; la crisis generada por el llamado "proyecto de dictadura mafiosa" como mencionaba Jorge Beinstein al "régimen macrista". El ejemplo más reciente transcurre en nuestros días. En este caso ya se pasa de "proyecto de dictadura" y se consolida en 4 meses como "democradura" o mejor, "dictatocracia". Porque tener una supuesta legitimidad de origen no asegura legitimidad en el ejercicio del poder. Y digo supuesta legitimidad de origen dado que el papel de los grandes medios masivos de comunicación y las redes sociales establecen claros mecanismos fraudulentos. Quiero decir que trabajan para ampliar la ignorancia, la impunidad, las mentiras, el odio hacia lo nacional y popular, conformando los basamentos de verdaderos fraudes que se consuman antes de las elecciones.

Las crisis del capitalismo son inducidas para regenerar las tasas de ganancia y el Estado capitalista contribuye en esos procesos para garantizar los objetivos del capital, sobre todo el más concentrado. Para ello promueven el denominado ajuste como "salida de la crisis". Pero para los trabajadores activos y jubilados, para millones de pobres, el ajuste es "el callejón sin salida de la crisis".

Antes de la dictadura 1976/1983, hacia 1974, la pobreza en la Argentina era del 4 %. Sobre unos 23 millones de habitantes, teníamos unos 920.000 pobres aproximadamente. Según los datos actuales de la UCA, de la Universidad T. Di Tella, del INDEC, de la UMET, en abril de 2024 tenemos un 52 % de

pobres. Esto es más de 24 millones de habitantes sumidos en la pobreza. Dentro de ellos, varios millones son indigentes, sobreviviendo en la miseria extrema.

**Redondo, Keegan y Rebottaro** - ¿Qué conflictos vinculados al espacio rural se desarrollaron en la Argentina a partir de los avances tecnológicos de las últimas décadas?

**Oswaldo Morina** - Con la aplicación del paquete tecnológico necesario para la expansión de la soja transgénica, con masiva aplicación de herbicidas cancerígenos y con el sistema de siembra directa, más algunas maquinarias computarizadas, al comenzar el siglo XXI ya se superaban los 20 millones de hectáreas con ese cultivo. El proceso fue impulsado por Monsanto durante la gestión menemista y sostenido y ampliado por todas las gestiones nacionales posteriores. Este aspecto del extractivismo que es el agronegocio, incluyó varios otros cultivos transgénicos como son los de maíz, arroz, yerba mate, tomate, trigo, etc. Entre los conflictos a destacar cabe citar la profundización en la concentración en la tenencia de la tierra. Así, un alto porcentaje de la producción de soja se concreta en tierras arrendadas, sin tener la propiedad. Fondos de inversión y pools de siembra introducen sus capitales y controlan buena parte del proceso. También existe un notorio desplazamiento de cultivos hortícolas y frutícolas de grandes cinturones productivos tradicionales próximos a grandes ciudades y ciudades intermedias de la región pampeana y algunas extrapampeanas. Un corrimiento importante causado por la expansión sojera ha sido el de la ganadería vacuna. Ese corrimiento empujó a su vez a la ganadería caprina por ejemplo. Consecuentemente asistimos entonces a un crecimiento de la producción vacuna en el sistema de engorde a corral, con cambios desfavorables en los precios y calidades de la carne consumida.

Otro de los conflictos más visibles pero que siempre se pretende invisibilizar está muy presente en vastas áreas extrapampeanas, desde el norte de Córdoba y norte de Santa Fe. En esos territorios, en gran parte de Santiago del Estero, en Salta, Chaco, Tucumán, etc. Me refiero a las agresiones y expulsiones que sufren poblaciones campesinas y pueblos originarios de parte de grandes productores e inversores en la soja y otros cultivos transgénicos. Primero matan animales, incendian ranchos y, si con eso no es suficiente para expulsar a sus víctimas, llegan lisa y llanamente al asesinato de los campesinos. Los casos más conocidos se dieron en Santiago del Estero y en Salta, pero forman parte de la triste realidad en distintos espacios de la geografía de la Argentina. Otro conflicto de extrema gravedad es el experimento sanitario que está implicado en la aplicación profusa y masiva de herbicidas que constituyen elementos clave del paquete tecnológico. El glifosato, el glufosinato, el 2-4D, el endosulfán, la atrazina y otros agrotóxicos, vienen provocando estragos en la salud de miles de habitantes rurales y habitantes urbanos de centros poblados que están rodeados de esas fumigaciones y pulverizaciones. Las enfermedades respiratorias, las malformaciones y distintos tipos de cáncer, en muchos espacios rurales y en numerosas localidades, superan ampliamente las medias de las mismas patologías de las provincias en que se encuentran y también de las medias nacionales.

Entre los conflictos y las consecuencias del avance transgénico con las nuevas tecnologías aplicadas en espacios rurales, en articulación directa con el experimento sanitario masivo y el desplazamiento violento de poblaciones campesinas, se encuentra la deforestación acelerada de bosques nativos. Esta deforestación de millones de hectáreas de formaciones boscosas nativas fue respaldada en varios casos por autoridades provinciales y nacionales en asociación directa con los capitales agropecuarios involucrados en la expansión de las fronteras agrarias. Esto abarcó y abarca a grandes productores, fondos de inversión y pools de siembra, incluyendo a legisladores, gobernadores, presidentes y otros interesados en quedarse con rentas extraordinarias. En lo más alto de la pirámide del agronegocio,

respaldados por los distintos gobiernos de turno, nos encontramos con enormes corporaciones empresarias como Cargill, ADM, Dreyfus, Bunge, Molinos Río de La Plata, Cofco, Vicentín-Glencore, Aceitera General Deheza y otras. Acompañando a la sojización, la deforestación alcanzó ritmos inusitados entre 1998-2014. Apenas se ralentizaba cuando el precio internacional de la soja mostraba alguna tendencia a la baja. Pero el desmonte en varias provincias argentinas se produjo mientras se trataba la Ley de Bosques Nativos y prosiguió luego de su sanción y promulgación, siguiendo esa pauta del capitalismo periférico de pasar por encima de toda normativa que consideren contraria a su rentabilidad máxima.

En resumen, podría afirmar que los conflictos y consecuencias de los cambios tecnológicos en nuestros espacios rurales constituye un triste y lamentable “camino de ida”.

Estos temas los hemos investigado en la UNLu junto a la destacada colega Graciela P. Cacace y, varias de las conclusiones y la generación de conocimientos, surgen de su Tesis de Maestría en Políticas Ambientales y Territoriales de la FFyL-UBA. También de varias Tesis de Grado dirigidas en nuestra universidad sobre estas temáticas. Es importante mencionar también los aportes significativos de las Tesis Doctorales en Ciencias Sociales y Humanas de la UNLu de la colega Ana M. Liberali y de Tadeo M. Bergé, colega holandés que vivió varios años en nuestro país y regresó a Países Bajos, desde donde defendió su Tesis en abril de 2023.

**Redondo, Keegan y Rebottaro-** Sabemos que tus líneas de investigación de los últimos años se relacionaron con la Megaminería en Argentina. ¿Podrías realizar una breve síntesis al respecto?

**Osvaldo Morina** -Es verdad, esas temáticas fueron abordadas en nuestros equipos, junto a la explotación de hidrocarburos. La expansión sojera de la que hablamos en el punto anterior fue central en lo que va del siglo XXI y también en esta 3ª década. Ahora bien, sobre la megaminería a cielo abierto pusimos el acento en el caso de Catamarca, especialmente por la explotación del yacimiento Bajo la Alumbreira. En los primeros años de extracción y exportación Catamarca había llegado al 5º puesto entre las provincias exportadoras de la Argentina. Fue un gran ejemplo para demostrar que crecimiento del producto puede ser lo contrario de desarrollo económico y social. Los resultados del crecimiento quedaron en manos de las corporaciones extranjeras que explotaron el yacimiento, con algunas “comisiones” en manos de funcionarios provinciales y nacionales y un escaso 3% de regalías a partir de declaraciones juradas de las propias empresas. Con todas las deducciones que podían efectuar terminaron pagando menos del 1 %. En los primeros años se advirtió un incremento de las actividades comerciales impulsadas por el aumento del consumo de los trabajadores ocupados en la construcción del complejo minero y también por el de los obreros específicos del sector. Se apreció este impacto en Belén, Santa María y Andalgalá. Pero a pocos años de iniciado ya se verificaron los procesos de contaminación de ríos como el Vis-Vis y Amanao. Finalizado el período de explotación quedó claro que en la zona quedó un gran pasivo ambiental, con diques de cola colmatados de químicos de alta peligrosidad y escombreras descuidadas, listas para que el agua de lluvia sobre ellas produzca ácido sulfúrico. Recorriendo las localidades citadas y más Andalgalá, observamos que no se han visto favorecidas por los años de presencia de la minera, más bien lo contrario. Quiero destacar la constancia de la lucha de la Asamblea Ambiental local que se manifestó de diversas formas, entre ellas dando vueltas a la Plaza central de Andalgalá, incluso cuando no fueran acompañados por una parte del propio pueblo afectado. En sede judicial se discutió y discute el Proyecto Agua Rica, a pocos kilómetros de la misma localidad. En su momento, por el yacimiento Pilciao, ubicado justo debajo de Andalgalá, se pretendía desplazar a toda su población, pero no lograron ese despiadado objetivo.

Otro caso estudiado fue la explotación de Veladero en el departamento Iglesia de San Juan, a cargo de la Cía. Barrick Gold. El yacimiento está ubicado a 4000 msnm, en proximidades de los ríos Las Taguas, Las Palcas y Blanco, que luego dan origen al río Jáchal. En este caso hubo derrames de importantes volúmenes de cianuro ya en el período de prueba y varias veces más durante la fase de producción. La severa contaminación afectó incluso las aguas consumidas en la ciudad de San José de Jáchal, a orillas del río mencionado. La misma empresa canadiense intentó la extracción de oro en el proyecto binacional Lama Pascua, en el límite con la República de Chile. Durante la instalación y construcción destruyeron glaciares cordilleranos que eran la fuente de agua de productores campesinos chilenos que reclamaron ante el Poder Judicial del país vecino y obtuvieron dictamen favorable y contra la minera. Nuestros gobiernos nacionales trataron en distintas versiones político partidarias de comprometerse con los intereses de la Cía. canadiense que ha causado daños ambientales en varios países del planeta.

Un caso que estudiamos fue también el de Esquel, localidad de Chubut en cuyas cercanías la empresa Meridian Gold, y luego otras, intentaron instalar la explotación de un yacimiento de oro, denominado "El Desquite". Las corporaciones contaron siempre con apoyo del gobierno central y del provincial. Pero la Asamblea No a la Mina integrada por los nacidos y criados pero también por los llegados desde otras latitudes, por todos los grupos etarios y las distintas clases sociales, ha resistido desde la primera arremetida del capital minero, allá por 2003. Hasta la actualidad se mantienen en estado de alerta y movilización, que tuvieron que activar ante cada intento de avasallamiento de los extractivistas en los últimos veinte años.

Fue una satisfacción haber podido marchar junto a las Asambleas de Andalgalá y de Esquel, como así también compartir los cortes de ruta protagonizados por pobladores de Famatina, en La Rioja, siempre amenazados con la instalación de un emprendimiento que sería algo así como la réplica de "La Mexicana", yacimiento que se explotara en las primeras décadas del siglo XX.

**Redondo, Keegan y Rebottaro** - Por último ¿Qué libros de Geografía nos recomendarías?

**Osvaldo Morina** -Si pensamos en publicaciones de Geografía de esta década puedo recomendar:

(2022) Velázquez, Guillermo; Mikkelsen, Claudia; Linares, Santiago, Atlas Histórico y Geográfico de la Argentina. Calidad de Vida II. Tandil, UNCPBA.

(2023) Vidal-Koppmann, Sonia; Liberali, Ana María (compiladoras). M. E. Goicoechea (Revisora). Movilidad Urbana y Vulnerabilidad socio-territorial. Aportes para el análisis de las regiones metropolitanas en Latinoamérica. CABA. IMHICIHU-Instituto Multidisciplinario de Historia y Ciencias Humanas-CONICET.

Además, quisiera recomendar otros libros de unos cuantos años atrás que, aunque no fueron escritos por geógrafos, se pueden considerar de geografía y son muy útiles para los geógrafos:

(1995) Petras, James; Vieux, Steve. ¡Hagan Juego!. Barcelona. Icaria-Más Madera.

(2002). Galasso, Norberto. De la Banca Baring al FMI. Historia de la Deuda Externa Argentina, 1824-2001. Buenos Aires. Colihue.

(2004) Toussaint, Eric. La Bolsa o la Vida: las finanzas contra los pueblos. Ciudad de Buenos Aires. CLACSO Libros.

(2004) Olmos, Alejandro. Todo lo que usted quiso saber sobre La Deuda externa Argentina y siempre se lo ocultaron. Quiénes y cómo la contrajeron. Buenos Aires. Peña Lillo-Ediciones Continente.

(2004) Calloni, Stella; Ducrot, Victor Ego. Recolonización o Independencia. América Latina en el siglo XXI. Buenos Aires. Grupo Editorial Norma.

(2014) Svampa, Maristella; Viale, Enrique. Maldesarrollo. La Argentina del Extractivismo y el Despojo. Buenos Aires-Madrid. Katz Editores.



Esta obra se encuentra bajo Licencia CreativeCommons Reconocimiento-NoComercial 4.0. Internacional. Reconocimiento - Permite copiar, distribuir, exhibir y representar la obra y hacer obras derivadas siempre y cuando reconozca y cite al autor original. No Comercial – Esta obra no puede ser utilizada con fines comerciales, a menos que se obtenga el permiso.